

a estudios de tipo demográfico. No obstante, y ciñéndonos más concretamente al tema morisco su utilización ha sido más bien escasa, bien por la dificultad que entraña su estudio -un correcto análisis obliga, no solo al recuento, sino a la lectura completa de todos los registros -, bien debido a la escasa atención que, hasta el momento, se ha prestado a dicho tema.

Aparte de ello, el análisis de la minoría a partir de los libros sacramentales exige, si la fuente no es todo lo completa que se quisiera desear, un detenido y no siempre productivo trabajo de identificación onomástica de la minoría, sobre todo en fechas anteriores a la deportación a Castilla de los moriscos granadinos. Dicho análisis, permitiría contar, como punto de partida, con listas nominales de moriscos, pero para ello sería necesario poseer, asimismo, listas de convertidos, bien procedentes de fuentes de tipo religioso, bien de listados fiscales. No obstante, en nuestro caso concreto, dicho estudio no se ha hecho necesario debido a que con anterioridad a dicha fecha (1570-1571) no existía comunidad morisca en la ciudad de Alcaraz, fruto de la desaparición en fechas anteriores a 1502 de la, por otra parte, progresivamente debilitada comunidad mudéjar que se asentó desde la Edad Media en la ciudad<sup>8</sup>.

Con posterioridad a la llegada de los granadinos dicha identificación tampoco se ha efectuado porque nos viene dada, no tanto por los propios nombres de los cristianos nuevos, como por el empleo de diferentes fórmulas gracias a las que se distingue a la perfección entre cristianos viejos y moriscos<sup>9</sup>.

Todo así, contamos, para el caso concreto de Alcaraz con una importante ayuda cual es la confección, por parte de dos de los cinco párrocos de la ciudad, de listas de granadinos «avecindados» en sus parroquias lo que, desde un plano estrictamente metodológico, puede servir, como punto de partida para un ejercicio, complicado por otra parte, de reconstrucción de familias en el seno de dichas comunidades y para estudiar el tejido de lazos afectivos, familiares y sociales que constituyan el pilar más fuerte sobre el que se asentaban sus relaciones. Estas listas<sup>10</sup> han

<sup>8</sup> Es un hecho corroborado el que Alcaraz contó con aljama pero igualmente lo es el que a finales del XIV y principios del XV ésta ya había desaparecido. Vid PRETEL MARÍN, A., (1974), *Alcaraz, un enclave castellano en la frontera del siglo XIII*, Albacete: Instituto de Estudios Albacetenses, (p. 46).

<sup>9</sup> *Morisco, cristiano nuevo* (bajo la fórmula xpiano n<sup>o</sup>), *cristiano nuevo de moro, granadino, de los del Reino de Granada*,... son acotaciones muy frecuentes en la documentación examinada y permiten, como decimos, establecer la diferenciación necesaria para el análisis que pretendemos en el presente trabajo.

<sup>10</sup> Vid APÉNDICE I.